

Madrid: Un mes, 10 rs.
 Provincias: Tres meses, 36.—Seis, 70.—
 Un año, 130, pagando en la Administracion.
 —Girando contra el suscriptor, ó por con-
 ducto de correspondal: Tres meses, 40.—
 Seis, 76.—Un año, 140.
 Cuba y Puerto-Rico: Tres meses, 66.—
 Seis, 110.—Un año, 200.
 Filipinas y Extranjero: Seis meses, 130.
 —Un año, 250.

LA NACION,

DIARIO PROGRESISTA.

En Madrid: La Administracion.—En Pro-
 vincias, Ultramar y Extranjero: Todas las
 principales librerías.
 Redaccion y Administracion: Calle del Fo-
 mento, núm. 18, principal.
 Publica además una edicion económica, á
 que no se admite suscripcion: se vende en la
 Administracion, á 4 rs. el cuaderillo de 26
 números, de un mismo día.

Primera edicion.

Martes 14 de Enero de 1868.

Año V.—Núm. 647.

INACCION.

Los enemigos del sistema representativo deben hallarse completamente satisfechos al ver que tanto el Congreso como el Senado tienen cerradas sus puertas por carecer de asuntos en que ocuparse. Si mal no recordamos, solo se ha destinado una sesion en cada Cámara á aprobar la contestacion al discurso de la Corona, sin que se haya discutido ningun otro asunto político.

Cualquiera creeria que no hay en España cosa atendible que merezca ocupar á los Cuerpos colegisladores; que no hay reformas que acometer, leyes que decretar, y que durante el interregno parlamentario nada ha ocurrido en nuestra patria. Esto no puede decirse, porque no es exacto. Aparte de la votacion de leyes, de las explicaciones sobre actos administrativos, y de los muchos asuntos que se decidian en lo que otras veces se llamaba el despacho ordinario, no puede negarse que los acontecimientos del último verano debieran ser objeto de algunos debates, aunque fuesen provocados por el mismo Ministerio. Y sin embargo, continúa el silencio; las Cámaras no se reúnen, y los diputados parece como que están en vacaciones.

¿En qué consiste esto? ¿Cuál es la causa de la que pudiéramos calificar situacion excepcional de la política española?

No podemos suponer que los diputados y senadores ven con indiferencia la marcha de los negocios públicos; tampoco podemos creer que el Gobierno desea gobernar sin el concurso de las Cortes, y no está, por último, la nacion tan boyante y satisfecha que no necesite que se hable de su suerte.

Otras deben ser las causas de tan anómalo estado; causas que en nuestro concepto, y sin que tratemos de censurar á nadie, pueden reducirse á una: la de que el sistema representativo no se encuentra dentro de las condiciones que le son propias y esenciales. Si en el partido moderado queda algun resto de amor á esa forma de gobierno, convendrá con nosotros en que se ha padecido un grande error. En vano el Gobierno está dispuesto, segun sus partidarios dicen, á consentir cuantas proposiciones é interpelaciones se presenten; en vano, ahora mas que nunca tal vez, se apresuraria á sostener las discusiones que se promoviesen: esto no basta; porque la complacencia, la tolerancia y aun el buen deseo del Gobierno no constituyen derecho, ni vuelven su lustre á prerogativas casi proscriptas.

No queremos de intento hablar de otra causa, porque no nos toca á nosotros recordarla. Si en el Congreso existe solo un elemento político, si hay casi unanimidad en la apreciacion de la marcha que se sigue, claro es que no pueden surgir debates importantes. Allí donde las mayorías parlamentarias no tienen enfrente oposiciones, la discusion, al menos en el terreno elevado de los principios, se hace punto menos que imposible. Seria preciso crear para conseguirlo una oposicion política; cosa que por ser indigna no puede siquiera suponerse que haya quien tal desee.

Si, como al principio decimos, solo los enemigos del sistema representativo ven con gusto situacion semejante, el Gobierno, si con ellos no se confunde, no está en el mismo caso; porque nada gana, ni adquiere fuerza alguna con el silencio de la tribuna; antes bien, creemos firmemente que á nadie perjudica tanto como al general Narvaez y sus compañeros.

A nosotros, dada la posicion espectral que en el estado político ocupamos, nos es indiferente que tal estado de cosas perjudique al Ministerio y favorezca las tendencias de los neo-católicos representadas por una fraccion importante y una masa de periódicos enemigos de las instituciones constitucionales. Bien al contrario de muchos que exageran las fuerzas absolutistas, nosotros no tememos á un ministerio Nocedal; no nos causa estremecimiento alguno. Destruirla, si, ó intentarla destruir los restos de un sistema que al parecer odia; pero quedaria aplastado bajo los escombros, sin conseguir el fruto de su arrogancia. Que en la sociedad española se han creado, á la sombra de una revolucion de mas de treinta años, intereses superiores y de mas peso que la fuerza colectiva de hombres mal avenidos con las instituciones modernas.

EL DEBER POLÍTICO.

El Imparcial concluye de esta manera uno de sus artículos:

«En resumen: 1.º Pedir que muera la política, es pedir que muera el régimen representativo.»

2.º El pueblo debe ocuparse de política para saber hacerla.

3.º La propaganda política en todas las esferas sociales es de un interés vital en las naciones modernas.»

Estamos conformes con nuestro apreciable colega, y sobre el mismo tema escribimos dias pasados. Todo español que se declare enemigo de la política, cualquiera que sea su modo de apreciarla, es un egoísta, á quien nada importan los males de la patria.

El decir yo carezco de toda opinion, yo no pienso de manera alguna en política, es un acto indebido. Comprendemos que haya muchas personas que por sobra de ocupaciones, por falta de ocasion, por retraimiento ó por cansancio, no se afilien determinadamente en ninguno de los partidos militantes bajo su dominacion y organizacion del momento; pero no creemos que cumpla con sus deberes el ciudadano que no piensa absolutamente nada acerca de la política, esto es, acerca de la marcha de los acontecimientos generales y de la administracion de su país, lo mismo que todo aquel que pudiendo coadyuvar desde su esfera de accion y su necesidad de que esto le distraiga de las ocupaciones en que basa su subsistencia, no lo hace.

Liberales ó retrógrados, moderados ó avanzados, han de ser los ciudadanos necesariamente cuando se ocupen de discutir acerca de los acontecimientos públicos; es imposible dejar de ser algo de esto, lo cual no excluye el dejar de afiliarse determinadamente en este ó en aquel partido. Muchos liberales conocemos nosotros que lo son, á igual grado que el que mas, que se hallan propicios á realizar toda clase de sacrificios por nuestra idea, que los han realizado en diferentes ocasiones y que evitan, sin embargo, las denominaciones específicas. No creemos que hagan completamente bien en ello, porque se deben profesar las ideas con toda amplitud y desembarazo; pero respetamos mucho á todos los que se hallan en tal caso, porque piensan y porque obran en favor de una causa tanto como el que mas, huyendo de las denominaciones por motivos pocas veces fútiles, otras por desgracia fundados, pero siempre respetables. Los que en nuestro entender proceden mal, son los que obcecados por el efecto de una falsa predicacion materialista, con que se ha tratado en ocasiones de disfrazar el reaccionarismo, separan su vista y su vida de la política, asegurando que no debe pensarse mas que en los llamados intereses materiales.

No es eso exacto. Los intereses morales son de todos; todos deben preocuparse con ellos, porque siempre son mas trascendentes que los otros; entre los mayores intereses morales de las naciones se encuentra la política, no ese vano pugilato de destinos, personalidades y pequeñeces que por tal entienden algunos, sino lo que todo el mundo comprende que es la verdadera política.

Creemos que la mayor parte de los que dicen que no son políticos ni quieren ocuparse para nada de política, no expresan lo que sienten, sino proceden por la impresion desagradable que ciertas pequeñeces é inconveniencias de la política producen en ellos; las manifestaciones de estos no las tomamos en sentido diferente del que acabamos de expresar. Otros son ilusos, obcecados por la predicacion materialista que pronto ó tarde vuelven á la razon, y no han adorado nunca por completo al becerro de oro, y creemos que es eso el número de los que tienen completa y firme conviccion de que para nada debe el ciudadano ocuparse de política, entendida esta palabra con carácter elevado y no en el sentido ruin, del cual tambien pensamos nosotros que debe separarse todo hombre que se sienta digno; pero estos pocos, lo hemos dicho antes y lo repetiremos al concluir, merecen la calificacion de egoístas.

MOVIMIENTO POLÍTICO.

Sea el que quiera el empeño de los reaccionarios y por mas que se hable de la necesidad de periodos de silencio, es la verdad que en una nacion como la nuestra, el movimiento político no puede desaparecer, porque hay en ella, afortunadamente, demasiados elementos de vitalidad pública para que tal cosa suceda ó llegue á prolongarse por mu-

cho tiempo, si sobreviene un acontecimiento semejante.

Los tiempos modernos son de vida y animacion, y es vana la pretension de desnaturalizar las épocas é imprimirles un carácter diferente del que ellas tienen por sí mismas y por la concurrencia de todos los elementos sociales y políticos que les dan vida.

La aparicion de los periódicos progresistas, que aun en las condiciones establecidas hoy para la prensa, han dado tanta animacion á la vida política de nuestro país, es una prueba de la imperiosa é irresistible tendencia hácia el movimiento que anima nuestra sociedad. El partido progresista, mas solicitado por su natural condicion en responder á las exigencias públicas, se ha adelantado á satisfacerlas, y tras él van volviendo todos los grupos y parcialidades á moverse y á ensanchar con su movimiento el estrecho campo donde se viene agitando la política española.

Los unionistas, casi desfallecidos con las calamidades que los han agobiado en estos últimos tiempos, han recobrado algun brio con nuestra reaparicion, y aparte de que los escasos representantes que les quedaban en el periodismo, van adquiriendo algun colorido.

Dentro del mismo campo moderado se siente tambien el movimiento político. Además de algun periódico de esta comunión que ha aparecido hace pocos dias y que traerá alguna tendencia que no satisfacen los antiguos, pues de lo contrario no tendria razon de ser; además de este periódico se trata de fundar otros dos, *El Parlamento* y *El Herald*, ambos moderados, alguno de los cuales ha de traer á la prensa la representacion del grupo conocido por fraccion del Sr. Moyano, que se propondrá no estar mortiguado por mas tiempo, y volver á mantener combate mas ó menos agitado desde los puntos en que se desemeja su criterio con los otros hombres de su comunión política que dominan hoy.

Finalmente, se observa otra clase de movimiento propio de la vida política de nuestro país; dentro de la misma situacion dominante se trasparenta lo bastante para que pueda comprenderlo el público cierta disconformidad de criterio que, si hoy permanece latente, no puede quedar mucho tiempo en este estado. Los discursos pronunciados recientemente por los Sres. Miraflores y San Luis, al tomar posesion de las presidencias de ambos Cuerpos colegisladores, son indicios bastante expresivos para confirmar nuestra apreciacion.

¿Será cuento? En una carta particular fechada en Newpor, capital del estado de Rhode Island, se refiere un horrible crimen ocurrido en una casa de campo perteneciente á un inglés que hace tiempo se estableció en América.

Este inglés era un joven de 27 años, de talle distinguido y gallarda presencia y entablado relaciones amorosas con mistress Thomas Wood, viuda bastante rica, que en su casa fué á hospedarse.

La viuda habia dado palabra de casamiento á un americano, y un día recibió una carta en la cual se le advertia que John M. es, su futuro, habia jurado vengarse.

William Barnett, que así se llamaba el inglés, se dirigió una noche á su casa, cuando al volver una esquiva fué detenido bruscamente, y antes de que pudiera advertir de su sorpresa, metido en un carruaje se alzó al escape.

Después de una hora de marcha próximamente, el carruaje se detuvo; hicieron bajar á William y le condujeron á un extenso salon alumbrado con dificultad por dos lamparas de aceite. Un hombre, á quien no reconoció, le dijo con voz amenazadora:

—Yankee á mistress Thomas, cuyo corazón me has robado, y vas á morir.

Y diciendo esto, cogió dos puñales que habia sobre una mesa, y presintiendo al inglés, al mismo tiempo dió una puñalada y aparecieron cuatro hombres con dos cañones en forma de un ataúd.

—¡Acostáos! dijo el americano señalando uno de los féretros.

CRÓNICA PARLAMENTARIA.

Después de algunos dias de interrupcion, que recordarán nuestros lectores, se han reunido hoy ambas Cámaras.

La sesion del Senado ha durado muy poco tiempo. Al abrirse pidieron que constaran sus votos conformes con la mayoría en la aprobacion del proyecto de mensaje algunos senadores, entre ellos los Sres. Conde de Torre-Mata, Bravo Murillo, el general Blaser, que usó por primera vez en la votacion el título de marqués de Ciga con que hace poco tiempo fué condecorado, y que ha sido en esta legislatura en la primera en que ha vuelto á tomar asiento en el Senado después de los sucesos ocurridos en 1854, cuando fué ministro de la Guerra.

La comision del examen de cualidades presentó dictámen, que quedó sobre la mesa segun previene el reglamento, admitiendo á los señores marqués de la Granja, D. Agustín Torres Valderrama, Lopez Serrano, marqués de Santiago y Gutierrez de los Rios.

Segun nuestras noticias, no se presentó el relativo al conde de Fabraquer, porque ocurren algunas dudas á la comision respecto á si reúne las cualidades exigidas por la Constitucion, á causa de haberse puesto en manos del secretario de la comision de examen, señor marqués de O'Gaban, un escrito relativo á alguna de las condiciones que debe reunir y parece no reúne, segun ese documento, el citado señor. La comision puede, segun el reglamento, desestimar ó tomarlo en cuenta, y no creemos que tarde mucho en dar su dictámen.

Aprobado el que se referia á los Sres. Hurtado, Gil Osorio y Navarro, juraron y tomaron asiento.

A continuacion se leyó el dictámen de la comision sobre el proyecto de guarderia rural, conforme en un todo con el presentado por el Gobierno. Quedó sobre la mesa, y será discutido el viernes próximo. En la sesion de ayer no pidió ningun señor senador la palabra en contra, por lo cual creemos que su discusion no será muy larga.

A las tres menos cuarto se levantó la sesion.

Algo mas detenida é importante fué la que celebró el Congreso.

Después de leerse en ella una extensa lista de diputados que se adherian á la aprobacion del mensaje, leyeron tambien los ministros respectivos tres proyectos de ley, que son los siguientes:

1.º Concediendo un crédito extraordinario de 760.000 escudos al ministro de la Guerra para atender á la trasformacion de cien mil fusiles en el sistema de cargar por la recámara.

2.º Concediendo una subvencion de dos millones quinientos mil escudos á la compania del canal de Tamarite por el ministerio de Fomento.

3.º Declarando que no obstante lo al parecer dispuesto en el art. 35 de la ley de órden público, queda vigente durante el estado de guerra por dicha ley definido el art. 1.º, título 1.º, tratado 3.º de las Ordenanzas militares.

El preámbulo que precede al primero, con el cual se confirman los rumores que sobre el asunto de que se trata corrieron dias atrás, se apoya en que los últimos adelantos llevados á cabo en el extranjero en las armas de fuego, hacen ineficaces las que actualmente usa nuestro ejército, y las que existen en los parques y almacenes del Estado.

Dice que antes de abrirse el crédito, conociendo el Gobierno sin duda lo urgente del caso, se contrató la trasformacion de 50.000 fusiles al sistema de cargarse por la recámara con arreglo al modelo aprobado que consideró mas conveniente el Gobierno. El crédito de 760.000 escudos que ahora se pide, tiene por objeto á la vez autorizar y cubrir aquel gasto y lo que importará la trasformacion de los otros 50.000.

El tercer proyecto merece por su significacion y trascendencia que nos ocupemos especialmente de él, y así lo haremos en nuestro número de mañana.

Los mencionados proyectos quedaron sobre la mesa para los efectos que previene el reglamento, y á continuacion leyó el marqués de Pidal el dictámen sobre el que se refiere á la reforma de la ley de Instruccion primaria, en contra del cual, que debe empezar á discutirse mañana, pidieron la palabra los señores Moyano y Taviel de Andrade.

El Congreso eligió hoy para formar la comision que ha de entender sobre el proyecto en que se dan á los jueces de paz las atribuciones de los alcaldes, á los diputados Ramirez de Arellano, Manresa, Sanmillan, Rodriguez, Moriano y Fernandez de Velasco, y Fernandez Baeza.

Hoy se reúne el Congreso para el sorteo de secciones, segun el órden del día, y el nombramiento de las comisiones que han de informar sobre los proyectos referentes á la deuda y exámen de los casos de reeleccion.

Parece, por tanto, que después de los quince dias de vacaciones que por falta de asuntos de que tratar ha tenido la Cámara legislativa, entra ahora en un periodo de actividad, que será tan aprovechado como los precedentes de que conservarán fresca memoria nuestros apreciables lectores.

SUBSISTENCIAS.

La cuestion de subsistencias preocupa actualmente á la mayor parte de los gobiernos de Europa. El mal resultado de las cosechas y los rigores del fatal invierno que atravesamos se hacen sentir en todas partes.

En España estas mismas calamidades adquieren cada día un carácter mas grave y amenazador. Los periódicos de provincias nos traen constantemente tristísimos relatos de la situacion de los pueblos, donde la falta de trabajo y la carestia de los alimentos de primera necesidad ocasionan desgracias tan terribles y desconsoladoras como las que en estos últimos dias hemos dado á conocer á nuestros lectores, ocurridas en varias de nuestras mas ricas provincias.

Tenemos entendido que el Gobierno trata de acudir al remedio de estos males, y son ya varios los periódicos de la corte que, como nosotros, le han excitado en este sentido.

Ya á estas horas en el vecino imperio, tanto en Paris como en los departamentos, la administracion de asistencia pública ha procedido á aumentar sus servicios, distribuyendo mayor cantidad de alimentos, organizando cocinas económicas en los barrios mas populosos de la capital, y proporcionando combustible á las familias indigentes.

En Prusia, y este es el modelo que debiamos imitar, se han improvisado talleres y obras de utilidad pública donde poder dar trabajo á los mas necesitados, y en las localidades donde la escasez y la miseria han llegado á tal extremo que solo los socorros directos pudieran aliviarlos é impedir á las familias morir de hambre ó de frio, los propietarios, las juntas de beneficencia, y la asociacion patriótica de damas distribuyen alimentos y ropas.

En Rusia el mal ha llegado por desgracia á ser tan grave, que, segun escriben á un periódico extranjero, es imposible evitar que una parte de la poblacion perezca victima del hambre.

Por fortuna, en nuestro país lo mas benéfico del clima, relativamente á los países mencionados, disminuye en mucha parte la gravedad del mal, y por lo tanto, la importancia de los sacrificios que hayan de ser necesarios para conjurarle.

Es mas; en España el sentimiento de la caridad puede decirse que forma la base del carácter nacional, y buena prueba de ello son las innumerables asociaciones benéficas que en todas partes funcionan, y mas que en ninguna parte en Madrid, donde su número es extraordinario. Desde luego, y en primer lugar, hemos llamado la atencion del Gobierno sobre la urgente necesidad de acudir con energia al remedio de estos males; pero no es solo del Gobierno de quien aquel ha de esperarse. En igual deber se hallan todas esas juntas y sociedades á que nos referimos, pues nunca pueden probar mejor su utilidad, ni responder á los deseos y á los sentimientos de los que con sus inagotables donativos procuran contribuir al laudable y evangélico fin que forman su objeto, que dedicando todos sus esfuerzos á conjurar el peligro que nos amenaza.

TURQUÍA.

La posicion de Turquía va siendo cada vez mas complicada y desfavorable á la conservacion de esa extraña nacionalidad, que el egoismo y las rivalidades de las potencias europeas mantiene como un ejército acampado, mas bien que como una nacion en los confines de Europa y Asia y en una de las regiones del antiguo continente mas hermosas y favorecidas bajo todos aspectos por la naturaleza.

Por una parte, Grecia quiere recobrar por completo su independencia y unificarse. La tendencia propia de nuestra época, y sobreexcitada mas cada vez con la unificacion de Italia y de Alemania casi realizadas ya, impele al pueblo griego á recoger sus dispersos miembros bajo un solo gobierno, dando la última mano á la obra emprendida al empezar el presente siglo y poco después que las guerras del primer imperio dejaron de conmover la Europa.

Por otra, los Principados Danubianos, nueva desmembracion del decrepito imperio turco, no solo no quieren consentir las intenciones del gobierno del sultan en sus actos interiores, sino manifiestan claramente la tendencia de ensancharse en atribuciones y en territorio, siempre á costa del imperio mahometano.

El Egipto está unido á este imperio por hilo tan frágil, que el menor sacudimiento, una vibracion cualquiera determinará de derecho, sin que el sultan ni las potencias que por él se interesan puedan impedirlo, lo que ya existe de hecho; su absoluta independencia.

...e catorce cardenales, entre los cuales se citan los nombres de monseñor Bonaparte y monseñor Borromeo. Este último ha dado ya bastante que hablar de sí, y en Roma no se le tiene ciertamente por un santo. En cuanto a monseñor Darbo, bien puede consolarse una vez más por la pérdida del capelo; pues su último discurso del Senado ha producido verdadero escándalo entre la gente que rodea al Padre Santo. Según las últimas noticias de Caprera, Garibaldi se encuentra completamente restablecido. Lee mucho, habla poco y escribe menos aún; los pasados recientes acontecimientos le han impresionado mucho.

En el Havre se han hecho pruebas de un nuevo sistema de dar fondo, inventado por un inglés, Sr. Glover. Este sistema no hace necesaria una forma especial de anclas; puede aplicarse a todas las que hoy se usan grandes o pequeñas. Consiste en hacer caer el ancla de manera que al tocar en el fondo se enrolla a una, sin arrastrar. El medio es muy sencillo: se reduce a dos garfios de hierro sujetos a un punto de la cadena, distante del anillo la largura que tiene el tronco del ancla, y tiene por objeto hacer perder a éste la posición vertical al caer y presentar en su consecuencia la una inferior perpendicularmente a la superficie del fondo. Al tocar en el fondo el ancla, una pequeña cadena manejada desde a bordo, suelta los garfios y deja al ancla y a la cadena toda su libertad y fuerza normales.

La Gaceta oficial de Viena desmiente formalmente los rumores de haber el gobierno austriaco dirigido al de Rusia una nota pidiendo explicaciones sobre pretendidos movimientos de las tropas rusas.

Los periódicos de Bélgica dicen que el gobierno inglés ha dirigido algunos consejos pacíficos a la Servia. En el mismo sentido parece que Francia y Austria han enviado algunas notas a dicho gobierno.

Las fuerzas que ha de oponer el rey Theodoros a la expedición inglesa pueden llegar a 60.000 hombres; pero esta fuerza consiste en caballería principalmente, desordenada, confusa, sin disciplina ni valor alguno. Rodando este depósito de enemigos por todas partes, no será extraño que, como algunos creen, esté el tan prisionero en su campo de Debra-Tabor como lo están los ingleses en Magdad. Posee Theodoros alguna artillería que ha sido fundada por la colonia alemana establecida en Gafat.

Parece que el gobierno francés no está satisfecho de los fusiles Chassepot encargados a la industria extranjera. Hágase, sin embargo, una excepción respecto a la española que, según hemos oído la aurido a dicho gobierno de armas, que complen ventajosamente con las francesas.

Acercos del acontecimiento ocurrido en París en el teatro de la Puerta de San Martín, que ya conocen nuestros lectores, ha creído El Monitor francés que se hallaba en el caso de publicar la siguiente nota:

«De la sumaria información prescrita por el prefecto de policía con motivo del incidente que tuvo lugar la tarde del 30 de Diciembre en el teatro de la Porte-Saint Martin, resulta que los guardias de París no intervinieron en la expulsión del Sr. Langlois sino en virtud de una orden dada abusivamente por uno de los empleados del teatro.

El prefecto de policía ha recordado al jefe de este cuerpo y al director del teatro de la Porte-Saint-Martin que, con arreglo a lo dispuesto en el art. 7.º de la ley de 13 de Enero de 1791, la guardia no puede penetrar en el interior de los salones a no ser en virtud de orden expresa del oficial civil, al cual se halla obligado a obedecer provisionalmente todo ciudadano.»

INTERIOR.

Segun nos dicen de Arzamilla de Alba, se ha desarrollado un tanto la afición en aquella villa a la cría del gusano de la seda, efecto de los excelentes resultados obtenidos en algunos ensayos, pues la calidad de la seda es muy buena y de Valencia y Murcia han ido en busca de simiente. Con este motivo, parece que algunos propietarios se proponen hacer considerables plantaciones de moreras.

La fabricación de los tapones de corcho es un elemento de riqueza considerable para la provincia de Gerona, donde se cosechan anualmente 125.000 quintales de corcho para satisfacer a las necesidades de la fabricación, que consume 150.000 quintales por año, de los cuales se sacan 30.000 de Andalucía, de la Extremadura y del distrito de Arenys de Mar en la provincia de Barcelona: 8.000 individuos de ambos sexos están ocupados en esta industria. En este número figuran 3.340 obreros que confeccionan los tapones. La confección anual de los tapones se eleva próximamente a 283.000 millares de un valor aproximado de 60 millones de reales. La materia prima se puede evaluar en 12. Las localidades que mas importancia tienen bajo el punto de vista de esta especialidad industrial, son las de San Felip de Guixols, Palafurgell, Palanós, Darnius y la Juquerera.

Segun un periódico valenciano, la Sociedad Económica, a propuesta de uno de sus socios, acordó en su última sesión consultar al Instituto médico valenciano, como corporación científica y competente en la materia, si la carne de los toros corridos en las plazas públicas, y por consecuencia sometidos durante largo rato al tormento de la lidia, reúne las condiciones higiénicas que son de desear en las sustancias alimenticias. Esperamos conocer el parecer de la ilustrada corporación médica de la ciudad de Valencia.

Dícese que por el Instituto catalán de San Isidro se trata de celebrar en el mes de Octubre próximo otra exposición de agricultura en Vich.

Segun un diario de Barcelona, parece haber empujado con buenos auspicios el año 1888 para la ciudad de Vich, bajo el punto de vista de sus mejoras morales y materiales. La mas importante, que es el ferrocarril de San Juan de las Abadeses, se asegura que dentro de pocos días se anunciará la subasta con la seguridad de un buen resultado, sin que nuevos manejos extranjeros vengán a frustrar una vez más las esperanzas del país.

Vuelven otra vez los periódicos de Andalucía a quejarse del pavoroso estado en que se encuentra el viaducto de Vilches, en el ferrocarril de Manzanera a Córdoba; y creemos que, para quejarse, tienen sobrada razón, pues las relaciones que hacen los viajeros de esa línea sobre el mal estado del indicado viaducto, ciertamente que son para inspirar tranquilidad.

Dice un periódico de Málaga: «Se nos ha asegurado que ayer circularon algunos impresos pidiendo la cooperación a todos los tenedores de obligaciones del ferrocarril de Córdoba a Málaga, para entablar la demanda contra esta empresa. No nos ha sorprendido esto, al contrario, lo esperábamos, porque forzosamente mas tarde o mas temprano ha de suceder; lo que no podemos explicar es la actitud pasiva de los accionistas que ven venir la ruina con la mas estúpida indiferencia, y después vendrán las quejas cuando ya no haya remedio. Recordamos con este motivo que en nuestra redacción está abierta la lista de los que quieren adherirse al pensamiento de dirigirse al Gobierno de S. M. en defensa de sus lastimados intereses.»

Dice un diario de Barcelona: «Anteayer presenciamos en la calle de Poniente, casa núm. 49, piso 1.º, un fenómeno que nos sorprendió agradablemente. Vimos ascender por un tubo de plomo el calibre de una moneda de dos reales, que arrancando del pozo de la casa, terminaba a una altura de 23 metros, una cantidad de agua, que calculamos de 80 litros por hora, sin que se ofreciese a la vista motor alguno. Se nos aseguró que del mismo modo ascendería dicho líquido mientras existiese en el

pozo, así como que los 80 litros por hora podrían duplicarse y triplicarse, aumentando a proporción la fuerza del mecanismo, el diámetro de los tubos y contenido del depósito.

Para dar una idea de lo que se puede hacer con esa invención, diremos que su autor, un joven francés, está persuadido que podría elevar el agua del mar, desde el embarcadero de San Beltran hasta la fortaleza de Monjuich.

Si sus convicciones son una realidad, y lo que hemos visto nos induce a creerlas fruto de serios cálculos científicos y no de meras ilusiones, a cualquiera se le alcanza la importancia de la invención.»

Con el dolor propio de ver consignado un hecho demostrativo de la necesidad que aflige a una gran mayoría de nuestro desgraciado país, reproducimos la siguiente noticia dada por «El Guadalquivir», periódico de Córdoba:

«Ayer se presentó un hombre en un establecimiento de comestibles de la plazuela de la Magdalena, y pidiendo dos rosas y una libra de bigos, lo devoró todo con la prontitud del hambriento. Concluida esta operación, le dijo el dueño del establecimiento que no tenía can que pagar, que había apelado a aquel recurso por necesidad, y que hiciera lo que tuviese por conveniente.»

Dícese que el puerto de Algeciras va a ser mejorado notablemente, con lo que ganará mucho el comercio y la marina mercante. Anhelando nosotros las mejoras en todos los ramos, tendremos una gran satisfacción en que se lleve a término brevemente, así como el ferrocarril que ha de unir aquella localidad con Cádiz y cuyos estudios se verificaron hace bastante tiempo.

La situación de los mercados en la semana última, y los precios corrientes, eran los que siguen: Valladolid: trigo 62 rs., cebada 30. Avila: trigo 62, cebada 28. Peñafiel: trigo 58, cebada 28, avena 18 y centeno 34. Cáceres: trigo 79. Córdoba: trigo 90 y 92 reales. Málaga: trigo 80, cebada 37, aceite 58 rs. en bodega. Sevilla: trigo 92 rs. fanega, harinas con derechos pagados 95.

En Argel: trigo del país 38. Odessa (Rusia): trigo 90 rs., centeno 67. Francfort (Prusia): 100 kilogramos de trigo extranjero 160 rs.

Entre los proyectos, cuya elaboración está confiada al ministerio de Fomento, se cuenta uno cuyo objeto es proponer la indemnización, desde hace mucho tiempo pretendida por los dueños y regantes del canal de Cabarrús, como valor de las aguas del río Lanza que antes utilizaban y que ha sido necesario aplicar al canal de Isabel II que surte de aguas a Madrid.

En el mes de Febrero empezará a publicarse en Madrid una gran revista, de la cual serán editores algunos distinguidos literatos y periodistas. Se titulará «Revista de las revistas», y contendrá todo lo mas selecto que aparezca en las principales publicaciones extranjeras de esta índole, además de los artículos especiales sobre cosas de España.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de ayer no publica ningún real decreto.

Por reales órdenes del ministerio de Fomento, se dan las gracias al marqués de Montolío y al catedrático de la Universidad central, Sr. Vilanova, por haber hecho donación al Museo arqueológico nacional de varios objetos.

La Dirección general de Artillería se convoca a licitación a la industria nacional para transformar 50.000 armas portátiles de fuego, al modelo de 1867, la cual tendrá lugar el día 30 del corriente.

La dirección general de telégrafos saca a subasta la conducción y distribución de 445 postes y 335 aislado-

res, la cual debe tener lugar el día 20 del actual a las dos de la tarde.

En conformidad a lo que previene la ley de presupuestos, se celebrará el día 29 del actual, a las doce de la mañana, en el despacho de la presidencia de la junta de la Deuda pública, la subasta de la Deuda del Tesoro procedente del material respectivo al presente mes.

La Junta provincial de Beneficencia de Madrid saca a subasta el suministro de 161,412 kilogramos de patatas.

GACETILLA.

Empresa colosal. Mr. Collins, uno de los directores del telégrafo ruso-americano, ha dado los siguientes detalles acerca de él. Esta línea debe dar la vuelta al mundo; pero principalmente por tierra: partiendo de Nueva-York, atravesará todo el Oeste de los Estados Unidos, el estrecho de Behring, la Rusia asiática y la Europa, terminando en San Petersburgo.

Entre París y Nueva-York no habrá por este camino sino 39 millas de agua salada que atravesar (660 kilómetros), todo el resto vendrá a lo largo de caminos terrestres practicables. El espacio marítimo que habrá que salvar es el del estrecho de Behring.

Se esperaba que esta línea estuviese completamente terminada en 1887. Para dar una idea del territorio que recorrerá el telégrafo ruso-americano, Mr. Collins ha hecho notar que el sol brillará sobre la línea veintinueve horas y doce minutos diarios.

Recomendación a los labradores. Ya que tantas veces se ha hablado de los destrozos que hacen los insectos en las plantas, nos parece útil decir algunas palabras en favor de un animal perseguido, que es víctima de innumerables preocupaciones.

El erizo no brilla por la elegancia de sus formas, es feo; pero también es completamente inofensivo, y hace grandes beneficios a la agricultura.

Es un enemigo formidable de los escarabajos, de las linajas y de las lombrices blancas, a cuyos animalitos hace una guerra encarnizada, por cuyo motivo es un auxiliar poderoso del hombre para desembarazar las plantas de innumerables parásitos que las devoran. El erizo es útil a la agricultura, y lejos de destruirle, se le debe proteger.

Nuevo teatro. En el café del Cármen, calle del mismo nombre, se ha establecido un teatro para que los concurrentes puedan recrearse con la representación de piezas dramáticas, sin otra retribución que el gasto que hagan. Esta clase de espectáculos, a que tanto se va adicionando el público de Madrid, proporciona gran concurrencia a aquellos cafés que, como el del Cármen, sirven además géneros excelentes.

Frio. La temperatura mínima de Madrid durante los inviernos comprendidos entre 1857 hasta 1867, segun las observaciones verificadas a las ocho de la mañana en el Observatorio astronómico, dan los siguientes resultados, que no dejan de ser curiosos en estos momentos:

En 24 de Enero del año 58, 6º bajo cero.—13 idem del 59, 3º —21 de Diciembre del 59, 5º.—2 de Enero del 61, 4º.—19 id. del 62, 2º.—29 de Diciembre del 62, 2º.—5 de Enero del 64, 9º.—28 de Diciembre del 64, 4º.—23 id. del 65, 3º.—15 de Enero del 67, 4º.—3 id. del 68, 8º.

El frio mas continuado ha tenido lugar este año, pues en los anteriores fué mucho mas corto, durando solo pocos días tan bajas temperaturas.

Estudié y aplíquese. Durante los últimos días, se ha hecho en el Observatorio de Madrid algunas curiosas observaciones. Habiéndose expuesto durante la noche y cuando el termómetro marcaba 6 y 10 bajo cero, varios depósitos de agua a la intemperie, y habiendo cubierto algunos de estos depósitos con una gasa, se ha comprobado que este ligero abrigo impedia la congelación del agua, que así instantáneamente se solidificaba en los demás. Esto podría servir para abrir un nuevo camino a los agricultores para garantizar las plantas del frío.

Que pongan otro. Ha dejado de existir el puesto

para la lectura de periódicos establecido desde hacía tantos años en los portales de la Plaza Mayor, bajo el edificio conocido con el nombre de Casa-pañadora, no sabemos por qué causa, y sin que debamos creer que haya habido autoridad alguna que se haya mezclado en esto.

Estado sanitario de Madrid. Sin que dejara de sentirse el frío, pues que la columna termométrica anduvo vacilante entre uno, dos, tres y cuatro bajo cero, hasta siete y nueve grados sobre la congelación, el temporal fué vario, brumoso, revuelto y lluvioso. El barómetro descendió hasta 25 pulgadas y 10 líneas, de 26 pulgadas y media a que llegó a estar en la semana anterior, y los vientos soplaron al principio de la semana de los cuadrantes altos; pero desde el martes se inclinaron al S.O. al O. y al E. S.E.

Las enfermedades continúan relando con la misma intensidad, frecuencia y carácter que en las semanas anteriores. Así es que hay muchas afecciones catarrales, gástricas y reumáticas, abundando en su consecuencia las tases, las corizas, las ronqueras, las oftalmías, las bronquitis, los catarrros pulmonales, las pleuresías y las pulmonías.

Se han presentado tambien de pocos dolores reumáticos y nerviosos, y algunas dolencias del aparato cerebro-raquídeo, como congestiones cerebrales, apoplejías, hemiplejías y parálisis. Últimamente, se fueron observándose bastantes casos de erisipelas, anginas, sarampión y sobre todo de viruelas. Las defunciones fueron en bastante número, y fué lo que contribuyó mucho el temporal duro y frio que por tanto tiempo viene reinando.

Sea bien venido. En estos días deba salir de París para Madrid el superintendente de bellas artes francesas, conde de Niewerkka, acompañado del pintor Girard, a estudiar el Museo de pinturas y a adquirir algunos cuadros.

Noticias teatrales. Se trata de dar esta temporada la «Gamma di Vergin» y la «Beatrice di Tenda», por la señora Penco. Esta superior artista, con las óperas «Lucrécia Borgia», «Roberto el Diabolo», «Don Juan» y las mencionadas que se tratan de poner en escena, tiene bastante que trabajar, y es de presumir que se completará indudemente que la empresa encargue a los demás artistas algunas otras óperas que pertenezcan a su repertorio.

En los Bufos vuelven a reproducirse esta noche «Los Novios de Teruel» y «El Figle enamorado», que tanto excitaron la hilaridad del público durante las Pañosas.

En el Princi, se estrenará esta noche el drama del Sr. Retas, que hemos anunciado, «Sobriano».

En Jovellanos tendrá lugar por primera vez en la temporada actual la representación de las zarzuelas «Entre mi mujer y el negro» y «La Isla de San Balandrán».

A Variedades se asegura que vendrá al cabo compañía francesa.

—Parece que ha sido prohibida por la censura de teatros la mascarada cómica-fantástica en un acto y en verso, que lleva por título «1867», por tener alusiones políticas; y que el jurado nombrado para censurar la revista «Alfuzas vivientes» del Sr. Gutiérrez de Alva, ha confirmado el dictamen del censor de teatros prohibiendo la representación.

Días festivos. Hé aquí la lista de los que han quedado entre semana el año actual.

Enero 1.º—Miércoles.—La Circuncisión del Señor. Enero 6.—Lunes.—La Adoración de los Santos Reyes.

Marzo 25.—Miércoles.—La Anunciación de Nuestra Señora.

Mayo 21.—Jueves.—La Ascension del Señor.

Junio 11.—Jueves.—Sanctissimum Corpus Christi. Junio 29.—Lunes.—San Pedro y San Pablo.

Julio 25.—Sábado.—Santiago Apóstol.—Patron de España.

Agosto 15.—Sábado.—La Asunción de Nuestra Señora.

Diciembre 8.—Martes.—La Purísima Concepción de Nuestra Señora.

Diciembre 25.—Viernes.—La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

En Madrid 15 de Mayo.—Viernes.—San Isidro Labrador, patron de la villa.

—¿Queréis que os acompañe, por si no sabéis bien el camino?

—No os toméis ese trabajo, mi buen Gerónimo: conozco perfectamente el que tengo que seguir, que no es tampoco difícil. Ea, adios, mi querido amigo; quedo encantado de ver el estado de salud y de prosperidad en que os halláis. Adios; encantadora primita, si me permitis....

Mr. Brouillard se adelantó para dar un beso en la frente a la linda joven, la cual no se sintió muy lisonjada con semejante cortesía; pero no se atrevió a retroceder, y el beso del primo se aplicó sobre la fresca y rosada mejilla. El zorro, que no debió quedar disgustado de lo que acababa de pescar, se disponía a secundar en la otra mejilla; mas la joven hizo una ligera pirueta y se puso de un salto junto a la puerta, desde donde le dijo:

—Vamos, despachad, primo; me parece que el tiempo va a cambiar, va a haber tempestad.

—¿De veras? Entonces me es apo.

—Adios, primo, ya iremos a veros algún día a Auteuil.

—Sí, amigos míos.... y yo que no traigo paguetas.... adios, buena salud, id a ver a los Gogó de París, id, que tendrán mucho placer.

Mr. Brouillard estaba ya fuera y bien pronto se le perdió de vista. Gerónimo, que volvió a entrar con Rosa María, dijo a ésta:

—De dónde diablos has sacado que el tiempo quería cambiar y que íbamos a tener tormenta? Pues si hace una tarde inmejorable.

La joven se echó a reír, y contestó:

—Es, padre mío, que tenía miedo de que volviera a besarme nuestro primo Brouillard, lo cual, ya que es necesario confesarlo, no me agradaba nada, porque no me gusta del todo ese hombre.

—A mi me pesa lo mismo que a la señorita, exclamó la vieja criada, que recuperó su buen humor en cuanto el señor de París hubo partido; ¿sabéis bien, mi amo, que no ha encontrado nada bueno en vuestra casa? Vuestras frutas, vuestras flores, vuestro jardín, vuestra comida, hasta vuestro viejo vino, de todo ha dicho mal.

—Es verdad, respondió Gerónimo sonriendo; pero he visto con placer que eso no le impedía comer ni beber.

—¿Bahl si creerá que nosotros nos deslumbramos con sus pamplinas? Todo lo tiene mejor y mas hermoso en su casa. ¿Se conoce! Esas gentes tan delicadas en casa ajena, suelen vivir en

la suya con pan duro y judías guisadas. Os dicen: ¡ahl cuando vengáis a mi casa ya vereis cómo os regalaré; qué buenas cosas vais a comer! Pero lo primero que hacen es tener cuidado de no estar jamás cuando se va a ella, ó si por casualidad se ven forzados alguna vez a recibiros, es para que no os queden ganas de volver a buscarlos. Si señor, si señor, lo he oído decir cien veces; las personas tan exigentes en casa de otro y para las que nada hay bueno, son en la suya ruinosas y matan de hambre.

Gerónimo no pudo menos de reír de la cólera que manifestaba Marion por todo lo que había dicho su primo. Rosa dijo:

—Por mi parte hubiera perdonado a ese señor todas las reflexiones poco amables que ha hecho sobre el jardín y la comida; pero lo que ha dicho al saber que mi padre me ha hecho dar mas educación de la que se acostumbra en las aldeas.... Para suponer ingratitude y mal corazón en los demás, me parece necesario que sea malo el mismo que lo supone.

—Vamos, decididamente, veo que el primo Brouillard no os ha conquistado a la una ni a la otra; confieso que lo encuentro algo murmurador y difícil de mantener; me gustan mas las gentes mas corrientes a quienes se pueda tratar mas sin cumplidos; pero despues de todo es de la familia y aun debemos quedarle agradecidos de que haya tenido a bien venir a vernos y no nos haya olvidado del todo.

—Si, dijo Marion volviendo a su cocina; pero a mi nadie me quita la idea de que si ha venido aquí ha sido para decir y para hacer alguna cosa mala.

CAPÍTULO VII.

Cambio de posición.

Ha pasado un mes despues de la visita del primo Brouillard a la casa del padre de Rosa María. La venida de un habitante de París a ella era un acontecimiento que rompía la sencillez habitual de la vida; despues el labrador volvió a sus trabajos, Marion a sus quehaceres, y Rosa María a la aguja y el cuidado de las flores del jardín, cosiendo cada día lo mismo que el anterior y el siguiente. Esta existencia parecerá monótona a unos y dulce a otros; en la vida todo es costumbre y no hay cosa mejor que conside-

rarse dichoso en lo que se hace, con lo cual, si se hace siempre la misma cosa, la felicidad se cree llevada a su colmo.

Rosa María ya algunas veces a Fontainebleau para buscar el llevar bordado; pero se detiene lo menos posible en la ciudad; no se para en el camino, ni pasa por el bosque, y vuelve pronto a casa de su padre. La joven ha olvidado, sin embargo, su encuentro con los dos ladrones casi por completo, y no experimenta ningún espanto al pasar por el bosque. Cuando el amor se desliza en nuestro corazón, ahuyenta el terror; es el mas audaz de todos los sentimientos, y hace que con la risa en los labios afrontemos diariamente los mayores peligros, juzguemos con la vida y arriesguemos nuestra reputación, nuestra fortuna y nuestra salud. Cuantas empresas temerarias y actos de audacia hubierais dejado de acometer, si vuestro corazón no se hubiera hallado cogido en sus lazos, habéis llevado a efecto por unos bellos ojos, por un dulce beso, ó en la esperanza de una tierna entrevista!

A las mujeres presta, sobre todo el amor, un valor, una audacia, una temeridad digna de nuestros antiguos guerreros. ¿Cuántos volúmenes podrían escribirse si se pudieran citar todas las circunstancias en que han mostrado una bravura, una sangre fría y una presencia de ánimo que los hombres no han poseído jamás en tan alto grado! Las tres cuartas partes de las veces que exponen su reputación, su tranquilidad, su porvenir, su misma existencia, por un momento de dicha, por gozar de la presencia del que ha sabido encantarlos, lo hacen sin reflexión y hasta sin pensar en ello. Casi siempre imprudentes y poco dispuestas a obedecer a la razón, es necesario que el hombre que aman sea mas prudente que ellas y las detenga, haciéndoles ver el peligro, y entonces, en vez de quedar agradecidas porque se haya velado por ellas, le reprochan de que tiene poco amor, puesto que escucha la voz de la razón.

Y ninguna de estas cosas obtiene gloria, antes al contrario, es necesario hacer de ellas un misterio, porque es lo mas frecuente que por satisfacer un objeto oculto, sea por lo que el sexo llamado falsamente débil se muestre tan fuerte y temerario.

Así, pues, Rosa María, doncella de ojos tan dulces, de apariencia tan modesta, hubiera arriesgado otro encuentro con los ladrones, y se habría internado de nuevo en los mas sombríos senderos del bosque, si hubiera esperado encon-

trar en él al joven pintor que había hecho su retrato. Pero sabía que no lo hallaría allí; Leopoldo le había rogado muchas veces, que al volver al país su primer cuidado sería ir a la aldea de Avon y presentarse a su padre. Además, había prometido a este no volver a la foresta, y debemos creer que hubiera cumplido su promesa, aunque el joven Leopoldo estuviera pintando todavía al pie de las rocas.

Pero el tiempo pasaba sin llevarle la visita que Rosa María deseaba tanto en el fondo de su corazón. Mas de una vez había pensado hablar a Gerónimo del conocimiento que había hecho en el bosque, diciéndole que una hija no debe tener secretos para un padre, y menos para un padre tan indulgente. Pero en el momento de ir a hablar del joven pintor, una emoción, un embarazo de que no podía darse cuenta, detenía las palabras en sus labios, y Rosa retardaba todavía la confesión que deseaba, ó que temía hacer.

Leopoldo había anunciado a Rosa María que no pasaría un mes sin que estuviera de vuelta en Fontainebleau: este término había pasado, sin embargo, sin que el artista estuviera de vuelta. Aquella de quien había hecho el retrato, pasaba una gran parte del tiempo sentada a la ventana, porque esta ventana daba sobre el camino que conducía a Fontainebleau, y la vista se extendía hasta muy lejos. Desde ella se podía apreciar al viajero que se dirigiese hacia Avon, mucho antes de que se detuviera en las primeras casas del pueblo; Rosa María trabajaba, pero sus ojos abandonaban con frecuencia su labor, para espiar el camino... despues se bajaba tristemente sobre su aguja, gruesos suspiros se escapaban de su pecho y se decía:

—No volverá, ¡cómo me ha olvidado, qué no mirará mi retrato! ¡Ah, yo lo olvidaré también si se acabó; no quiero pensar mas en él. Y no pasaba un minuto sin que el joven mirase de nuevo el camino, y tan lejos como su vista podía extenderse.

Gerónimo veía que su hija no estaba tan contenta, tan risueña como antes, que hablaba menos y que reflexionaba mucho mas; pero no se atrevía a decir nada, porque había creído notar que sus preguntas le causaban embarazo. El labrador tenía siempre el mismo pensamiento; creía que su hija se aburría de vivir en el pueblo, y que le amaba demasiado para confesárselo.

Rosa no se aburría, porque nunca se experimenta este sentimiento cuando el corazón está lleno de amor y es este el solaz mas positivo que

SANTO DEL DIA

San Hilario, obispo y confesor; San Félix, presbítero, y el beato Bernardo de Corleón.

REAL OBSERVATORIO DE MADRID.

Observaciones meteorológicas del día 12 de Enero.

Table with columns: Hora, Barómetro reducido, Temperatura en grados, Dirección del viento, Estado del cielo. Includes data for 6 AM, 9 AM, 12 PM, 3 PM, 6 PM, 9 PM and daily extremes.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 13.

Fondos públicos. 3 por 100 consolidado al contado, 35-35. Idem a fin de mes, 35-35. Idem a fin del próximo, 00-00.

Avila, 1,2, d. Orense, 1,2, d. Oviedo, 3,8, p. Pajencia, par. Pamplona, 1,2, d. Pontevedra, par. Salamanca, 3,4, d. San Sebastian, par. Santander, 3,8, b. Santiago, 1,2, d. Segovia, par. Sevilla, 1,4, d. Soria, par. Tarragona, par. Teruel, par. d. Toledo, 1,4, d. Valencia, 1,4, b. Valladolid, par. Vitoria, par. Zamora, 1,2, p. Zaragoza, 3,8, b.

MERCADOS.

Segun los partes del Corregimiento, el 10 quedaron a los precios siguientes: Por mayor. Carne de vaca, de 3'300 a 4'450.

ESPECTACULOS.

REAL.—Funcion 69 de abono.—Tercer turno impar.—A las ocho y media.—«Gli Ugonetti». PRINCIPE.—A las ocho y media.—Turno segundo.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA NACION,

DIARIO PROGRESISTA.

POLITICO, ECONOMICO, ADMINISTRATIVO, CIENTIFICO Y LITERARIO.

SE PUBLICA EN MADRID TODOS LOS DIAS.

LOS DOMINGOS PUBLICA EDICION LITERARIA.

HACE TRES EDICIONES DIARIAS.

En MADRID: Un mes, 10 rs.

En PROVINCIAS: Tres meses, 36.—Seis, 72.—Un año, 130, suscribiéndose en la Administración, girando a su favor, ó enviando sellos y correos en cartas certificadas.

CUBA y PUERTO-RICO: Tres meses, 60 rs.—Seis, 110.—Un año, 200.

FILIPINAS y EXTRANJERO: Seis meses, 140. Un año, 270.

Para los anuncios de todas las clases en ambas ediciones, dirigirse al Administrador D. Jose María Fardalo, personalmente o por carta.

Se admiten á precios reducidos y convencionales, segun su extension e importancia.

A LA LUZ MAS ECONOMICA.

Gran depósito de gas Mille y petróleo de Nueva-York. Calle de Preciados, núm. 60.—Completo surtido de toda clase de aparatos para su uso, desde el mas pequeño de bolsillo, hasta el mas elegante para tocador.

GRAN BARATOTE DE CALZADO.

El dueño de la zapatería de la Plaza de Santo Domingo, núm. 12, frente a la calle de la Bola, y de la de la calle del Desengaño núm. 22, agradecido a tanto comole favorece el público de esta Corte, sigue mejorando cada dia mas el calzado, que compete con el mejor en duracion, sin embargo de desparcharlo á los precios mas económicos que se conocen, y son los siguientes:

Para caballero.

De becerro de una suela á 28 rs.—Idem de dos suelas á 30.—De chagren de una suela á 32.—Idem de dos suelas, á 36.—De charol fino y de vaca, de una suela, á 36 y con dos suelas á 38 rs.

Para señora:

De chagren rebatidas, á 24 rs.—De rusel lisas, á 20.—De idem con puntera de charol, á 22.—Idem con chanclo á 26.

Tanto para caballero como para señora, las hay de mas precio para los que gusten.

Clases superiores.

Hay zapatillas muy baratas, y calzado para niños, á precios bajos.

LA PENINSULAR.—ESTA COM-

pañía ha abierto el pago de los cupones de sus obligaciones hipotecarias desde el dia 2 de Enero, bajo facturas que se facilitarán en sus oficinas. El pago de intereses de las imposiciones principiará el 1.º de Febrero. El despacho estará abierto de doce á tres en los dias no festivos, en la Carreza de San Gerónimo, núm. 53, cuarto bajo.—Madrid 31 de Diciembre de 1867.—El director general, Pascual Madoz.

GRAN BARATO DE CALZADO,

calle de Fuencarral, núm. 12. Sucursal, Hortaleza, 52.

En estos acreditados establecimientos se encontrará constantemente un abundante y variado surtido de calzado de superior calidad á los precios siguientes:

Botinas para caballero.

Charol de vaca de dos suelas clavadas á 48 rs.—Charol fino enterizo á 42.—Idem de canas de varias clases á 38.—Chagren con puntera á 36.—Becerro mate lisas ó con puntera á 44.—Idem idem con adornos y con ojetas á 46.—Idem de dos suelas claveteadas á 42.—Idem finas á 38.

Para señoras.

Rusel con puntera á 24 rs.—Chagren con puntera escarpines á 26.—Idem rebatidas á 30.

Para niños.

Hay varias clases á precios equitativos.

NUEVA FÁBRICA DE SOM-

breros de copa, de Rica Pelaez, calle de Preciados, núm. 25.—En dicho establecimiento hay un gran y esmerado surtido de sombreros á los precios siguientes: Clase superior, 70; primera clase, 60, y segunda, 50 y 46 reales; de copa de castor, á 60 y 70 reales. También hay de hombre y niño sombreros llamados marineros.

esta pasión nos proporcionaba en cambio de todas las penas que nos causa; pero la hija de Gerónimo sentía disminuir su esperanza de volver á ver á aquel joven, cuyas miradas y cuyo lenguaje habían conmovido su corazón, y el amor sin esperanza es un veneno lento que mina y que devora. Para solazar su alma no tenía la joven ni aun el recurso ordinario de los enamorados, no podía hablar de sus tormentos, nadie estaba en su secreto, y á los diez y siete años guardar para sí sola un amor y un secreto, ¡es una carga tan pesada!

Mas la hija de Gerónimo no tenía amigas en la aldea; las jóvenes de su edad que habían permanecido ignorantes ó rústicas habían visto con celos sus gracias y el desenvolvimiento de su talento, al mismo tiempo que el de sus maneras gentiles. En vez de tratar de imitarla, en lugar de tomar ejemplo de ella, habían hallado mas sencillo las paisanas alejarse de la que excitaba su envidia. No son mejores en los campos que en las ciudades, al contrario; como hay menos ilustración la maldad es mas peligrosa. Así, pues, la linda Rosa María estaba cada vez más preocupada, las rosas desaparecían de sus mejillas y la sonrisa no venía á sus labios, excepto cuando apercibía á su padre, delante del cual procuraba ocultar su tristeza.

Tal era la situación de la hija del buen labrador, cuando una noche, mientras los habitantes de Avon se hallaban sumidos en el sueño, un resplandor vivo y centelleante vino á iluminar una parte de la aldea. Bien pronto se oyeron algunos gritos, despues aumentó el ruido y las voces pidiendo socorro, los paisanos se despertaron, se abrieron las ventanas y se apercibió como espasmo, en medio de la noche, un cielo resplandeciente de claridad y las casas iluminadas por las llamas.

—¡Fuego! ¡fuego! exclamaron por todas partes, y á este grito siniestro abandonaron todos las camas.

Gerónimo fué uno de los primeros que se levantaron, bajó y se informó.

—¿Dónde es el fuego?

—Se cree que es en casa del padre Tomasín,

en esa hermosa granja que ha hecho construir hace un año, y justamente todos sus granos estaban almacenados.

Gerónimo no escuchó mas, se vistió apresuradamente y se puso su blusa. Rosa y Marion corrieron á él con espanto.

—¿Qué hay, padre mio?

—¿Qué pasa, señor?

—¿Lo que hay?... fuego en la casa de Tomasín, de mi antiguo amigo...

—¡Ay Dios mio!

—¿Y vais allá, padre mio?

—¿Crees tú, hija, que podría permanecer tranquilamente en la cama, mientras la casa de mi amigo se quemaba? ¡Sería un cobarde ó un mal corazón; corro á ayudar á los otros; vosotras permaneced aquí, no haceis falta; tú, Rosa, eres demasiado joven; tú, Marion, demasiado vieja; además, no faltarán brazos!

—¡No os expungais, padre mio!

—No temas nada.

Gerónimo salió de la casa, dirigiéndose al lugar del incendio acompañado de casi todos los hombres de la aldea.

En semejantes casos, los vecinos no se hacen esperar para llevar socorro. ¿Es por humanidad? ¿Es por temor de que propagándose el incendio llegue á la casa de cada uno? Vale mas creer lo primero.

Rosa y Marion permanecieron delante de la puerta de su casa, sintiendo con inquietud el progreso de las llamas, que subían á veces con espantosa rapidez, y cubrían el cielo con un color rojo; pedían á Dios que detuviera el incendio, y que Gerónimo, cuya intrepidez conocían, no fuese víctima de su celo y de su afecto á Tomasín.

Durante dos horas, el incendio, lejos de perder su fuerza, parecía extenderse mas. Algunos niños y paisanas que se habían aproximado á él volvían diciendo:

—Toda la granja ha ardió. ¡Qué pícara desgracia!

—Y una buena parte de los trojes.

—¡Dí ahí al padre Tomasín arruinado. ¡Tiene desgracia el pobre!

—¿Y ha perecido alguien?

—Dos vacas y la criada María Juana.

—A mí me han dicho que tres vacas no mas.

—No se sabe todavía, y como arde cada vez mas, los bomberos han venido de Fontainebleau, pues dicen que no hay medio de salvar la granja.

—A mí me han dicho que todo el pueblo va

LA FAMILIA GOGÓ.

literatura hoy dia: en otro tiempo era necesario producir otras cosas para llamarse literato; otros tiempos, otras costumbres.

—¿Y se gana mucho dinero vendiendo el talento?

—Si no se vendiera mas que el talento se ganaría mucho; pero como se mezcla con él mucha mercadería falsa, baja considerablemente el precio; por lo demás, Bustaquio se cree un Voltaire, un Molière; cuando obtiene un buen éxito, ¡es para morir de risa! se hinchaba, se remonta y no cabe en los boulevares, no hay en ellos bastante sitio para él.

—¿Tan grueso se ha puesto ese pobre Eustaquio?

—Nada absolutamente; quiero decir que la vanidad hinchaba al poeta. ¡Con tal de que no le suceda como al grajo de la fábula!

—¿Y es dichoso en su matrimonio mi hermano el autor?

—Hum, esas cosas ya sabéis que es lo mas prudente no hablar de ellas, las apariencias se guardan, el interior es lo que es necesario ver; vuestro hermano Eustaquio ha pasado ya de los cuarenta y su mujer no tiene treinta, lo cual es peligroso; dicen que es coqueta, pero yo no digo nada, detesto la murmuración, aunque hubiese visto cosas reprobables no diría nada, las guardaría para mí; pero ¡por qué, mi querido Gerónimo, puesto que queréis tanto á vuestros hermanos, por qué no vais á verlos á Paris, á sorprender á ambos el mejor dia?

—He tenido el descao de hacerlo alguna vez; respondí el paisano, sacudiendo la cabeza; pero no me he atrevido, porque me he dicho: puesto que mis hermanos no me dan nunca noticias suyas, puesto que no han contestado á mis cartas, es que aparentemente, al menos, no quieren verme; es que no se cuidan de oír hablar de mí, y yendo á su casa, quizá en vez de proporcionarles un placer, los contrariaría. Ved ahí por qué causa no he ido á buscarlos á Paris.

Mr. Brouillard acaló su vaso y procuró tomar la fisonomía mas honesta que pudo; despues añadió con una vozceilla aflautada:

—¡Oh! ¡es necesario no pensar así! Yo prefiero la opinion de vuestra hija: sus negocios serán sin duda los que les habrán impedido responder; en Paris se está siempre ocupado, y es necesario no quererlos mal por eso.

—Si yo no les quiero mal pero no hace un momento me deciais que la fortuna los habia hecho orgullosos.

—¡Hum! orgullosos no es la palabra... el fondo es bueno; estoy seguro de que vuestra presencia les encantará, les producirá un efecto sorprendente.

—¿De veras? Entonces iré á verlos, á sorprenderlos uno de estos dias.

—¿Queréis que os dé las señas?

—¡Ah, sí porque yo no sé dónde las tendré, y cuando no se saben, id á buscar á cualquiera en Paris.

—Vuestro hermano mayor, Nicolás, vive calle de San Lázaro, núm. 62.

—Escribelo, Rosa María, á fin de que sepamos dónde viven los tíos.

La joven escribió lo que Brouillard acababa de decir; este se acarició la barba é insistió:

—¿Habeis puesto Nicolás Gogó, calle de San Lázaro, 62?

—Sí, primo.

—Muy bien; en cuanto á Eustaquio es en otro cuartel: vive calle de Vendome, 14. ¿Habeis puesto?

—Sí, primo.

—Ahora, creedme, podeis ir á verlos y á pedirles de comer sin cumplimientos, como yo lo he hecho al venir aquí, y os tratarán perfectamente, estoy seguro.

—Iremos, primo, iremos; y una vez puestos en camino, llegaremos hasta vuestra casa de campo de Auteuil y pasaremos un dia con vos; solo que será necesario que no deis tambien las señas.

Mr. Brouillard puso una figura muy contrariada, y respondió levantándose y yendo á buscar su baston y su sombrero:

—¡Ah, sí por supuesto; eso me... ¿pero dónde diablos he puesto mi baston?

—¡Pues sí lo teneis en la mano, primo!

—¡Toma, es verdad! ¡Y yo lo buscaba! Tengo momentos de una distracción atroz.

—¿Y vuestras señas en Auteuil?

—Todo el mundo os las indicará, soy muy conocido; preguntad en la primera casa á que lleguéis: ¿Mr. Brouillard? y os contestarán: por que yo ya es hora, os doy las buenas tardes, porque quiero volver á Fontainebleau antes que anochezca.

—¡Pardiez, primo, que teneis tiempo! Aun no son las seis.

—Es igual; yo camino muy despacio y parándome á cada rato para admirar los buenos puntos de vista y distraerme.